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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

РЕАЛЬНЫЙ АТОМ

ДИАГНОЗ – 
НЕ ПРИГОВОР

СИЛА 
В ЕДИНСТВЕ

Спикер Мажилиса, Пред-
седатель партии «AMANAT» 
Ерлан Кошанов провел первое 
заседание Народного штаба 
за строительство АЭС. В него 
вошли около 250 предста-
вителей от 6 политических 
партий и порядка 20 рес-
публиканских общественных 
объединений.
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ПОСЛАНИЕ

АКТУАЛЬНО 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

СОЦИУМ

ПРЕЗИДЕНТ

Председатель Консульта-
тивного совета британского 
New Nuclear Watch Institute в 
Центральной Азии Бауржан 
Ибраев считает, что Казахстан 
опаздывает со строительством 
АЭС. Более того, стране нужно 
больше атомных станций с 
реакторами средних мощно-
стей в 300 и более мегаватт. 
Об этом и многом другом он 
рассказал в интервью газете 
«Литер».

Еще несколько десятков под-
ростков с ВИЧ в непринуж-
денной обстановке научились 
понимать и принимать себя, 
справляться с эмоциональны-
ми трудностями и противосто-
ять дискриминации. В Алматы 
подвели итоги ежегодного 
летнего лагеря, который вот 
уже пятый год помогает юным 
казахстанцам адаптироваться 
к диагнозу и осознать смысл 
приверженности к лечению.

ЧЕМ ПАХНЕТ 
АЙРАНКОЛЬСКАЯ НЕФТЬ?
В своем Послании  народу Казахстана «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм» Касым-Жомарт Токаев отдельно выделил 
третьим пунктом: «Следует предпринять системные усилия для полноценного раскрытия 
промышленного потенциала страны».

– Правительством составлен пере-
чень из 17 крупных проектов. В при-
оритете – освоение высоких переде-
лов. Важно максимально использовать 
отечественное сырье и комплекту-
ющие, налаживать вокруг гигантов 
смежные производства, – отметил 
Глава государства.

…Когда речь заходит про казах-
станское «черное золото», то на ум 
приходят самые известные, крупней-
шие месторождения. Основная до-
быча углеводородов в нашей стране 
сосредоточена на трех из них: Тенгиз, 
Карачаганак и Кашаган, которые раз-
рабатывают консорциумы с участием 
транснациональных вертикально ин-
тегрированных компаний. А вот назва-
ния малых месторождений знакомы 
разве что жителям западных, нефтяных 
регионов. На одном из них побывали 
журналисты ведущих республиканских 
и региональных средств массовой ин-
формации и блогеры.

К 125-летию со дня добычи пер-
вой казахстанской нефти АО «Каспий 
нефть» организовало пресс-тур на 
месторождение Айранколь, которое 
расположено в четырех часах езды от 
областного центра Атырауской обла-
сти. Напомним, что в первое воскре-
сенье сентября в Казахстане ежегодно 
отмечается День работников нефте-
газового комплекса. В этом году оно 
выпало на 1 сентября, праздник стал 
особенным еще и потому, что именно 
в 2024-м исполняется 125 лет со дня 
добычи первой казахстанской нефти. 
В 1899 году в Гурьевской (ныне Аты-
рауской) области на месторождении 
Карашунгул было открыто первое 
нефтяное месторождение.

ПРОЩАЙ, 
НЕФТЕКАЧАЛКА
Больше всего меня удивило ко-

личество участников пресс-тура – 
более 40 журналистов и блогеров! 
Порассуждав на тему, что же всех так 
заинтересовало, мы с блогером и по 
совместительству исполнительным ди-
ректором Qazaq Association of Minority 
Shareholders Non-Pro� t Organisation 
Данияром Темирбаевым пришли к вы-

воду, что нас и  наших коллег привлекла 
предоставленная возможность увидеть 
именно малое месторождение нефти.

– Ведь от них зависит не только 
бюджет нашей страны, но и загрузка 
нефтью казахстанских НПЗ по ценам, 
которые диктует государство.  Имен-
но малые месторождения несут обяза-
тельства по поставкам на внутренний 
рынок не менее половины добытой 
нефти. «Тенгизшевройл», например, 
всю свою нефть поставляет на экспорт 
по мировым ценам, – поделился своим 
мнением Данияр Темирбаев.

Гостям месторождения Айранколь 
показали весь производственный про-
цесс добычи. Кроме того, мы своими 
глазами увидели вахтовый поселок АО 
«Каспий нефть», оценили социальные 
условия, созданные на предприятии для 
сотрудников, и разобрались в том, ка-
ким образом утилизируются отходы, 
образовавшиеся в ходе производствен-
ного процесса. В частности, участникам 
продемонстрировали производствен-
ные особенности одной из нефтяных 
скважин, автоматизированной группо-
вой замерной установки (АГЗУ), а так-
же пунктов сбора и подготовки нефти.

Дольше всего мы задержались 
как раз около АГЗУ. Многие впервые 
в жизни увидели нефтяную скважину. 
Других удивила компактность совре-
менной «нефтекачалки», которая 
заменила традиционную огромную 
махину. Ведь раньше как было? Жур-
налисты и операторы, прибыв в нефтя-
ной регион, в первую очередь просили 
показать станок-качалку, своеобразный 
символ нефтедобычи, используемый 
при эксплуатации нефтяных скважин. 
Именно стилизованное изображение 
станка-качалки – типа наземных при-
водов скважинных штанговых насосов 
(ШСН) – мы видим на логотипах 
нефтяных компаний, на страницах 
газет и журналов, распространяемых 
на выставках и различных форумах, 
связанных с нефтегазовой тематикой. 
Во-первых, это просто зрелищно и 
отлично смотрится на фото и видео. 
Во-вторых, это устройство, действую-
щее по принципу ручного велосипед-
ного насоса, преобразующего возврат-

но-поступательные движения в поток 
воздуха, завораживает.

Именно на месторождении Ай-
ранколь мы узнали и увидели свое-
образное «кладбище» нефтекачалок! 
Их заменили, и способ добычи нефти 
изменился.

– Станки-качалки не приспособ-
лены для работы с высоковязкой 
нефтью, где обычно добыча нефти 
сопровождается выносом песка. К 
таким условиям более приспособлены 
винтовые насосы, которые также могут 
стимулировать интенсивное движение 
высоковязкой нефти в пласте. Это в 
итоге позволило нам нарастить до-
бычу тяжелой нефти, – разъяснил нам 
заместитель генерального директора 
по производству АО «Каспий нефть» 
Альнур Шамшиев. – Однако нельзя 
говорить, что станок-качалка уже в 
прошлом, такой способ добычи все еще 
остается актуальным инструментом. 
Хотя технологии и методы добычи неф-
ти постоянно развиваются, станок-ка-
чалка продолжает использоваться на 
многих нефтяных месторождениях, 
особенно на тех, где другие техноло-
гии не эффективны.

МОДЕРНИЗАЦИЯ + 
ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Конечно же, такие новые способы 

и добычи нефти стали прежде всего 
возможными благодаря проведенной 

здесь модернизации. В 2018-2019 годах 
для дальнейшей эффективной разра-
ботки месторождения была построена 
геолого-гидродинамическая модель 
месторождения, пробурены оценоч-
ные скважины и проведен ряд других 
мероприятий. Они позволили уточ-
нить извлекаемые запасы нефти в 
сторону увеличения, после чего был 
утвержден новый проект разработки 
с измененными проектными показа-
телями.

– Соответственно для реализа-
ции актуализированных проектных 
показателей в 2019-2020 годах в два 
этапа была проведена модернизация 
практически всей производственной 
инфраструктуры месторождения. 
Модернизацией были охвачены и тру-
бопроводная система месторождения, 
начиная от скважины и заканчивая ко-
нечным пунктом сдачи товарной неф-
ти, – разъяснил нам Альнур Шамшиев.

По его словам, также были модер-
низированы 3 пункта сбора нефти, 
система ППД с новыми насосными 
станциями, пункт подготовки и сда-
чи товарной нефти и другие вспомо-
гательные объекты. Благодаря этому 
удалось увеличить общую пропускную 
способность по жидкости с 1,5 млн м3 
до 4 млн м3 в год. В частности, стальные 
трубы были заменены на стеклопла-
стиковые трубы.

Окончание на стр. 3

ПОДГОТОВКА К РЕФЕРЕНДУМУ

Глава государства принял председателя Центральной избирательной комиссии Нурлана Абдирова.
Президент был проинформирован о ходе подго-

товки и организации республиканского референдума 
с учетом обновленного законодательства.

Касым-Жомарту Токаеву были представлены 
ключевые аспекты реализации стратегии развития 
Центральной избирательной комиссии.

Пo итогам встречи Президент дал ряд конкрет-
ных поручений.

По материалам сайта www.akorda.kz
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СЕНАТ

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

СОБЫТИЯ

Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев 
встретился с экспертами на площадке Казахстанского ин-
ститута стратегических исследований при Президенте РК 
«КИСИ GPS: Gylym. Pikir. Sayasat» и обозначил ключевые 
приоритеты реализации Послания Главы государства, на-
правленные на дальнейшее устойчивое развитие страны.

Маулен Ашимбаев под- 
черкнул, что Послание в этом 
году носит стратегический ха-
рактер и охватывает основные 
сферы развития страны. При 
этом реализация задач, которые 
были поставлены Главой госу-
дарства перед Правительством, 
Парламентом и госорганами, 
требует объединения усилий 
всех государственных и обще-
ственных институтов.

В частности, первосте-
пенным является устранение 
дисбалансов между денеж-
но-кредитной и фискальной 
политикой. Главный месседж 
здесь, по мнению Спикера 
Сената, – «жить нужно по 
средствам».

– Президент страны по-
ручил Правительству принять 
действенные меры по рациона-
лизации бюджетных расходов 
и усилению контроля над их 
эффективностью. Кроме того, 
поставлена задача повысить 
эффективность управления 
Национальным фондом и оп-
тимизировать межбюджетные 
отношения, которые также тре-
буют совершенствования, чтобы 
избежать неэффективного ис-
пользования средств на местах. 
При этом налоговая политика 
должна стать инструментом 
стимулирования качественного 
экономического роста, – сказал 
Маулен Ашимбаев.

Улучшение инвестицион-
ного климата и условий для 
ведения бизнеса, отметил 
Спикер Сената, поднимет 
национальную экономику на 
новый уровень. Вместе с тем 
одинаково важно в этом контек-
сте и активное использование 
отечественных ресурсов, и 

развитие кооперации между 
крупными предприятиями и 
смежными производствами, 
а также инфраструктуры в 
регионах.

– Президентом страны 
поручено масштабировать 
программу среднего ремонта 
межобластных и межрайонных 
автодорог с охватом не менее 
10 тысяч километров. Кроме 
того, Правительство должно 
до конца года принять новый 
национальный проект по мо-
дернизации энергетического 
и коммунального секторов. 
Одним из важных отличий в 
Послании является вопрос о 
проведении общенационально-
го референдума по строитель-
ству АЭС 6 октября текущего 
года. Этот референдум станет 
ярким примером реализации 
концепции «Слышащее госу-
дарство», когда важнейшие 
решения принимаются с учас- 
тием населения, – подчеркнул 
Председатель Палаты.

В ходе встречи присталь-
ное внимание было уделено 
тезисам Послания, которые 
касаются развития человече-
ского капитала, включая меры, 
нацеленные на укрепление 
здоровья нации и модерни-
зацию системы социальной 
поддержки, повышение кад- 
рового потенциала и другие 
направления, которые стоят 
во главе угла деятельности 
Сената.

В этой связи была отмечена 
важность комплексного под-
хода в реализации поставлен-
ных Главой государства задач.  
Маулен Ашимбаев подчеркнул 
роль Парламента в их дости-
жении и практику усиления 

научно-экспертного потен-
циала, проводимую Сенатом 
при активном сотрудничестве 
с независимыми экспертами и 
научными учреждениями. Такой 
подход в работе способствует 
разработке эффективных и 
актуальных законодательных 
инициатив.

– Для повышения качества 
законотворческой работы Се-
нат активно взаимодействует 
с научно-экспертным сообще-
ством. Мы всегда стараемся 
учитывать предложения и идеи 
экспертов, что способствует 
разработке эффективных и 
актуальных законодательных 
инициатив. Сегодня перед 
Парламентом стоят задачи по 
принятию качественных зако-
нов, нацеленных на реализацию 
инициатив Главы государства. 
Будет активизирована работа в 
этом направлении, в том числе 
во взаимодействии с эксперта-
ми в рамках Клуба экспертов 
и других площадок. Уверен, 
что это обсуждение и обмен 
мнениями помогут повысить 
качество законотворческой 
деятельности Парламента. Мы 
открыты для ваших предложе-
ний по улучшению экспертного 
обеспечения законодательной 
деятельности и приглашаем 
вас к активному участию в 
деятельности диалоговых и 
экспертных площадок Сената, 
– отметил Маулен Ашимбаев.

Своим видением и ини-
циативами касательно эф-
фективной реализации задач 
Послания поделились также 
депутаты Парламента, ру-
ководители и представители 
ведущих научных институтов 
и исследовательских центров.

КООПЕРАЦИЯ КАК  
ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА

Защита биометрических данных казахстанцев и кадровое обеспечение сферы ветери-
нарного контроля – по этим и другим актуальным вопросам выразили беспокойство 
депутаты Мажилиса Парламента РК, члены фракции партии «AMANAT».

БЕЗОПАСНАЯ 
БИОМЕТРИЯ

Как отметила в своем депутат-
ском запросе Екатерина Смыш-
ляева, в Послании Глава государ-

ства поставил задачу дальнейшей 
цифровизации нашей страны и 
развития систем искусственного 
интеллекта. При этом в цифровых 
взаимоотношениях особую актуаль-
ность имеет защита персональных 
данных граждан.

– Речь об изображении лица, 
отпечатках пальцев, радужке глаза и 
других параметрах. Биометрические 
данные обладают высочайшей точ-
ностью, поэтому их использование 
кратно повышает достоверность 
аутентификации человека при 
получении финансовых и госуслуг. 
Именно благодаря биометрии мы 
получили пакеты дистанционных 

сервисов и используем их достаточно 
безопасно, – подчеркнула депутат.

Однако, по ее словам, важно 
понимать, что утечка биометри-
ческих данных может нанести 
непоправимый урон цифровой 
личности человека.

– Именно этим объяснялось 
исключение депутатами нормы закона 
об обязательном сборе дактилоскопи-
ческой информации в прошлом году. 
За биометрией охотятся цифровые 
мошенники, именно эти данные, 
обработанные ИИ, используются 
для обмана банковских систем. 
Ситуация, которая складывается в 
цифровой среде сегодня, не гаран-

тирует их защиту, – пояснила она.
По мнению Екатерины Смыш-

ляевой, необходимо максимально 
устранить риски компрометации 
данных. В качестве одного из 
решений она предлагает разра-
ботать государственную систему 
биометрической идентификации 
для получения гражданами госус-
луг и использования банковских 
сервисов.

– Со своей стороны фракция 
партии «AMANAT» уже работает 
над усилением защиты биометри-
ческой информации на законо-
дательном уровне, – заключила 
мажилисвумен.

НУЖЕН 
КОМПЕТЕНТНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ

Конкретные предложения по 
кадровому обеспечению сферы 
ветеринарного контроля озвучил в 
своем депутатском запросе Болатбек 
Нажметдинұлы. Он подчеркнул, что 
в Послании Глава государства отме-
тил в качестве одной из ключевых 
проблем вопрос развития сельского 
хозяйства, поскольку состояние 
отрасли напрямую влияет на продо-
вольственную безопасность страны.

– Мой депутатский запрос 
связан с ситуацией, сложившейся в 
одной из ключевых служб Министер-

ства сельского хозяйства – Комитете 
ветеринарного контроля. При всей 
важности данной сферы позиция 
руководителя этого ведомства 
остается вакантной на протяжении 
полутора лет. Считаю, что подобная 
практика не допустима, – заявил 
Болатбек Нажметдинұлы.

По его словам, это весьма ощу-
тимо отражается на ситуации в 
стране, сказывается на экспорте и 
импорте сельхозпродукции, пред-
ставлении интересов Казахстана за 
рубежом, а также усложняет или 
затягивает по времени решение 
различных вопросов. В качестве 
примера депутат привел подготов-
ку к борьбе с распространением 
саранчи, которую назвал прова-
ленной. Аналогичная ситуация 
может сложиться и в ветеринарии, 
предостерег мажилисмен.

Болатбек Нажметдинұлы при-
звал назначить компетентного и 
ответственного специалиста на 
вакантную должность председателя 
Комитета ветеринарного контроля, 
а также рассмотреть ситуацию с 
укомплектованием штата.

ОТ БИОМЕТРИИ – ДО ВЕТЕРИНАРИИ

На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председа-
тельством Спикера Палаты Ерлана Кошанова депутаты одобрили 
в первом чтении проект Закона «О защите прав потребителей» в 
новой редакции. Мажилисмены также приняли в работу ряд новых 
законопроектов, в том числе проект Налогового кодекса.

Открывая заседание, Ерлан 
Кошанов отметил, что большинство 
вопросов, озвученных в Послании 
Президента, требует законодатель-
ной поддержки.

– Например, действующий 
Закон о банках был принят в 1995 
году. Он не в полной мере соответ-
ствует современным требованиям. 
Поэтому мы должны принять новый 
закон о банках. Кроме того, перед 
нами стоит задача пересмотреть 
налоговую систему страны. Самое 
главное, что мы сможем еще раз 
всесторонне проработать кодекс 
вместе с экспертами, специалистами, 
предпринимателями. Налоговый 
кодекс должен быть понятен всем 
экономически активным гражданам. 
Мы также продолжим работу в 
рамках Указа Президента «О мерах 
по либерализации экономики», – 
сказал Председатель Мажилиса.

Ерлан Кошанов также под- 
черкнул, что ряд поручений адре-
сован непосредственно депутатам.

– В Послании Президент особо 
отметил активную работу парламен-
тариев. Это говорит о том, что Глава 
государства во многих вопросах 
опирается на депутатский корпус 
и доверяет ему. Для реализации 
поставленных задач необходимо 
активное участие каждого депутата, 
каждой фракции. Мы будем прила-
гать для этого все усилия, – отметил 
Спикер Мажилиса.

Проект нового Закона о защите 
прав потребителей с сопутствую-
щими ему поправками депутатам 
представил министр торговли и 
интеграции Арман Шаккалиев. 
Основная цель законопроектов 
заключается в совершенствовании 
действующих способов защиты 
прав потребителей. Во-первых, 
упрощается порядок разрешения 
гражданско-правовых потребитель-
ских споров из многоступенчатого 
в двухступенчатый.

– Потребителю при сохра-

нении досудебного порядка на 
втором этапе предоставляется 
право выбора способа защиты 
своих прав: напрямую подать иск 
в суд либо обратиться к субъектам 
внесудебного урегулирования 
спора (медиатор/арбитраж) или в 
госорган для привлечения недоб- 
росовестного субъекта бизнеса к 
административной ответственно-
сти, – сообщил министр.

Вместе с тем вводится граж-
данско-правовая ответственность 
предпринимателей в виде штрафа. 
Он будет взыскиваться судом в 
гражданском процессе в пользу 
потребителя, чьи нарушенные 
права не были восстановлены на 
досудебном этапе его обращения к 
предпринимателю. Размер штрафа 
будет составлять от 10% до 50% от 
суммы иска – чем меньше сумма 
иска, тем больше размер штрафа.

Арман Шаккалиев сообщил так-
же о создании института Омбудсмена 
по защите прав потребителей. Он 
будет вправе оказывать консульта-
ционную помощь, обращаться в суд 
с иском в защиту прав и законных 
интересов потребителей, а также 
выполнять другие функции. Омбудс- 
мен станет голосом потребитель-
ского сообщества и будет помогать 
государству вскрывать системные 
проблемы сферы.

Кроме того, предлагаются по-
правки по усилению защиты прав 
потребителей в онлайн-торговле. В 
этой связи на электронных торговых 
площадках должны будут предусмот-
реть внутренние процедуры допуска 
для продавцов. При поступлении 
жалобы потребителя на продавца 
электронная торговая площадка 
должна будет принять меры по 
восстановлению его прав. Данная 
норма позволит уполномоченному 
органу привлекать бизнесменов к 
административной ответственности 
за нарушение законодательства о ре-
гулировании торговой деятельности.

Другими нормами законопро-
екта устраняется ряд правовых 
пробелов в сфере защиты прав 
потребителей. В частности, как 
отметил в содокладе руководитель 
рабочей группы Мурат Абенов, 
планируется сделать недопустимым 
включение в договоры условий, 
нарушающих и ущемляющих права 
и законные интересы потребителей. 
В ином случае договоры будут 
признаваться недействительными, 
недействительность же сделки – 
устанавливаться судом.

Заслушав доклады, мажилисмены 
задали вопросы уполномоченным 
лицам. По итогам обсуждения де-
путаты приняли решение одобрить 
законопроекты в первом чтении.

Кроме того, профильные ко-
митеты приняли в работу проект 
нового Налогового кодекса, зако-
нопроекты о гарантированном 
трансферте из Национального фонда 
и о республиканском бюджете на 
2025–2027 годы, а также поправки 
по вопросам развития столицы и 
городов республиканского значения.

В Мажилис также поступили 
проекты ратификации Соглашения о 
свободной торговле между странами 
ЕАЭС и Сингапуром с сопутству-
ющим рамочным соглашением о 
всеобъемлющем экономическом 
сотрудничестве, Соглашения между 
правительствами Казахстана и Катара 
об установлении долгосрочного 
стратегического партнерства для 
развития проектов в приоритетных 
отраслях, а также Марракешского 
договора об облегчении доступа 
слепых и лиц с нарушениями зрения 
или иными ограниченными способ-
ностями воспринимать печатную 
информацию к опубликованным 
произведениям.

В завершение пленарного за-
седания мажилисмены направили  
10 депутатских запросов госорга-
нам по актуальным социальным и 
экономическим темам.

МАЖИЛИС

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ – 
ПОД ЗАЩИТОЙ ЗАКОНА

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана
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«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

АКТУАЛЬНО

На стене дома по улице Сыганак появилась настенная живопись 
высотой 40 метров и площадью 480 квадратных метров.

На мурале изображены дети в национальных костюмах, кото-
рые с заботой поливают саженец. В акимате отмечают, что рисунок 
символизирует рост и процветание. А на фоне синего неба можно 
увидеть шанырак, обрамляющий зеленую планету. Сама планета 
украшена известными достопримечательностями Астаны. На мурале 
также есть надпись: «Таза Қазақстан – Таза болашақ» («Чистый 
Казахстан – Чистое будущее»).

Мурал создан в честь республиканской экоакции «Таза 
Қазақстан», стартовавшей в апреле этого года. В рамках этой 
инициативы в столице проводятся различные мероприятия, к 
которым присоединились тысячи астанчан. Жители активно 
участвуют в благоустройстве города, посадке деревьев, очистке 
рек и ликвидации несанкционированных свалок, а также поддер-
живают социальные инициативы.

ЗА ЧИСТОЕ 
БУДУЩЕЕ!

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Окончание. Начало на стр. 1.

– Это и выкидные и нагнетательные 
линии, нефтяные и напорные коллекторы 
для ППД, которые позволили нам снять 
экологические риски, оптимизировать рас-
ходы по ингибиторам коррозии и в целом 
обеспечить надежную и бесперебойную 
работу всего технологического процесса. 
Также дополнительно были приобретены 
замерные установки, дополнительно 
установлены аппараты для разделения и 
очистки нефти, обновлен парк насосного 
оборудования на более современные ев-
ропейские насосы, установлена система 
автоматического пожаротушения, – сказал 
Альнур Шамшиев.

Чтобы достичь обновленных про-
ектных показателей разработки, были 
проведены соответствующие исследования 
и геолого-технические мероприятия. Учи-
тывая, что из общего объема извлекаемых 
запасов свыше 30 процентов составляет 
высоковязкая нефть меловых горизонтов, 
был пересмотрен способ ее добычи. И 
фонд штанговых глубинных насосов был 
заменен на винтовые насосы, за счет чего 
удалось снизить обводненность добыва-
емой продукции с 92-х до 80 процентов.

Вслед за модернизацией месторождения 
менеджмент АО «Каспий нефть» взялся 
за его цифровизацию. Журналисты, бло-
геры и независимые эксперты побывали в 
информационно-аналитическом центре 
компании, где специалисты показали 
работу уникального интеллектуального 
проекта Smart Field, в рамках которого 
впервые в Казахстане на предприятиях 
такого профиля были оцифрованы все 
процессы добычи нефти, что позволило 
контролировать добычу, выбросы и другие 
показатели, а также стадии производства 
– в режиме реального времени.

Эффект от внедрения цифрового 
решения Smart-Field впечатляет. Добыча 
нефти увеличилась на 10%, а затраты на 
добычу снизились  на 30%. Положитель-
ные сдвиги в операционной деятельности 
свидетельствуют о дальнейшем потенциа-
ле улучшения эффективности до 80%. 
Повышение квалификации специалистов 
и сотрудников компании оценивается в 
50%, что подчеркивает стремление АО 
«Каспий нефть» к развитию навыков своих 

работников. Еще одним инструментом, 
позволившим увеличить добычу нефти 
в части цифрового решения Smart-Field, 
стал алгоритм машинного обучения 
WPO, которое автоматически подбирает 
высокоэффективные геолого-технические 
мероприятия без человеческого участия. 
Отдельным блоком для разговора стало 
соблюдение экологических стандартов: 
представители компании рассказали о том, 
что отходы производства на территории 
предприятия не хранятся, а практически 
сразу же отгружаются на утилизацию 
специальной подрядной организацией.

ЗЕЛЕНЫЙ ОАЗИС 
ПОСРЕДИ СТЕПИ
Всего на месторождении Айран-

коль заняты 219  работников, 79% из 
них – жители Атырауской области, а 
10% – женщины. Подписан коллективный 
договор, который регулирует вопросы 
трудоустройства и социальной защиты 
работников. К примеру, обучение и по-
вышение квалификации здесь – за счет 

работодателя, работники получают мате-
риальную помощь при болезни, рождении 
ребенка, смерти близких родственников, 
на юбилеи, на государственные праздники 
РК – единовременную премию в размере 
оклада, а при выходе на пенсию работнику 
выплачивается единовременная сумма в 
размере 10 окладов.

Как известно, нефтяная отрасль яв-
ляется самым крупным источником на-
логовых платежей в Национальный фонд 
и бюджет РК и составляет более 20% от 
ВВП страны. АО «Каспий нефть» входит 
в десятку крупнейших недропользователей 
и является 20-м крупнейшим налогопла-
тельщиком страны среди всех компаний РК 
по результатам 2022 года. Так, в 2014–2023 
годах АО «Каспий нефть» выплатило 
551 млрд тенге налоговых отчислений. 
На предприятии реализуют социальные 
программы на 730 500 000 тенге. К при-
меру, на 2024 год для финансирования 
социально-экономического развития 
региона и развития его инфраструктуры в 
рамках контрактных обязательств выделено 

105 000 000 тенге. Приобретены жилой 
дом для многодетной матери-инвалида 
1 группы и юрта для Жылыойского район-
ного филиала общественной организации 
«Общество инвалидов». Малоимущим 
семьям города Кульсары на 88 000 000 
тенге планируется выкупить 85 квартир, 
а также приобретение и монтаж новой 
системы отопления и т. д.

Побывали мы и в вахтовом поселке, 
где по две недели комфортно живут при-
езжающие на вахту сотрудники. Этакий 
зеленый оазис посреди степи. Чисто и 
комфортно везде. 20 комнат в каждом из 
пяти общежитий оборудованы современной 
мебелью, душевыми и санузлами.

После смены работники могут по-
играть в футбол, настольный теннис и 
волейбол, позаниматься в спортивном 
зале на тренажерах. Также есть финская 
баня, хамам, комната для молитв, пра-
чечная с современным оборудованием, 
медпункт, столовая и административное 
здание. После смены нефтяники оставляют 
свою рабочую одежду (грязную форму) 

в раздевалке при входе в общежитие, а 
также обувь – в специальных сушилках.

– Я работаю техничкой в АО «Каспий 
нефть» уже 20 лет вахтовым методом. 
Здесь созданы для нас все условия, поэтому 
очень дорожу своей работой, как и все мои 
коллеги, – призналась Жамиля Гумарова.

…Пока мы знакомились с объектами, 
нам в пластиковой бутылочке принесли 
свежую нефть с месторождения. Есте-
ственно, мы все ее попробовали на ощупь 
и, вспомнив фотографии настоящих неф-
тяников со следами «черного золота» 
на лице, помазали свои лица. Понюхав 
айранкольскую нефть, каждый из нас сам 
ответил на вопрос: «Чем пахнет нефть?». 
На мой субъективный взгляд, ее запах 
олицетворяет достойный, хорошо оплачи-
ваемый труд, стабильность и уверенность 
в завтрашнем дне.

Жанна ОЙШЫБАЕВА, 
Астана – Атырау – Айранколь

Фото пресс-службы 
АО «Каспий нефть»

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

В Астане появился 40-метровый мурал, 
посвященный масштабной экологической 
акции «Таза Қазақстан». Об этом сообщили 
в пресс-службе столичного акимата.

ЧЕМ ПАХНЕТ АЙРАНКОЛЬСКАЯ  НЕФТЬ?
ПОСЛАНИЕ

ЗА ЧИСТОЕ СИЛА В ЕДИНСТВЕ
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПАРТИИ И ВЕДУЩИЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ОБЪЕДИНИЛИСЬ В ПОДДЕРЖКУ АЭС

Спикер Мажилиса, Председатель партии «AMANAT» Ерлан 
Кошанов провел первое заседание Народного штаба за строи-
тельство АЭС. В него вошли около 250 представителей от 6 поли-
тических партий и порядка 20 республиканских общественных 
объединений.

Референдум по строительству 
АЭС, который состоится 6 октября, 
имеет стратегическое значение для 
будущего Независимого Казах-
стана. Поэтому самые активные 
и авторитетные политические 
и общественные организации 
страны объединились в Народный 
штаб за строительство АЭС. Об 
этом заявил Спикер Мажилиса, 
Председатель партии «AMANAT» 
Ерлан Кошанов в ходе первого 
заседания штаба. Он создан для 
того, чтобы сплотить людей вокруг 
прогрессивной идеи по возведению 
атомной электростанции. 

– Строительство АЭС – это 
прорывной проект, залог успешного 

развития Казахстана на долгие годы 
вперед. Все передовые умы в нашей 
стране и мире осознают пользу от 
использования атомной энергети-
ки. Это прежде всего безопасно, 
надежно, экологично. Мы стоим 
перед большим выбором. Поэтому 
задача Народного штаба – провести 
широкую разъяснительную кампа-
нию среди населения и мобилизо-
вать общество в поддержку АЭС. 
Референдум, который состоится 
6 октября, покажет наше единство 
и сплоченность, – сказал он.

Спикер Мажилиса подчеркнул, 
что сегодня энергетическая неза-
висимость выходит на первый план 
повестки дня. Опыт передовых 
стран мира наглядно доказывает 
эффективность и безопасность 
атомной энергетики. В настоящее 
время Казахстан уже испыты-

вает дефицит электроэнергии и 
вынужден импортировать ее из 
соседних стран. Поэтому главная 
задача Народного штаба – донести 
до общества значимость и пре-
имущества строительства АЭС, 
развеять укоренившиеся мифы и 
фобии среди населения. Тем более 
что успешный опыт совместной 
работы у партий и НПО уже есть.

– Каждый из нас мечтает, чтобы 
наши дети жили в сильном и неза-
висимом ни от кого государстве. 
Принимая решение о строительстве 
АЭС, мы делаем шаг навстречу 
своей большой мечте. Мы навсег-
да закрепляем энергетический 
суверенитет страны. Оставляем в 
наследство будущим поколениям 
энергетически независимый, а значит, 
экономически стабильный и разви-
тый Казахстан. Это историческое 

решение впишет новую страницу в 
летопись построения Справедливого 
Казахстана, – сказал он.

В ходе заседания в поддержку 
строительства АЭС также выска-
зались руководители организаций, 
вошедших в Народный штаб, – пре-
зидент Национальной академии наук 
Ахылбек Куришбаев, генеральный 
директор ТОО «Казахские атомные 
электрические станции» Тимур 
Жантикин, президент Граждан-
ского Альянса Казахстана Бану 
Нургазиева, председатель пре-
зидиума Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен» 
Раимбек Баталов, председатель 
Народной партии Казахстана Ер-
мухамет Ертысбаев, председатель 
РОО «Организация ветеранов» 
Бактыкожа Измухамбетов, лидер 
партии «Ауыл» Серик Егизбаев, 
председатель Демократической 
партии Казахстана «Ақ жол» 
Азат Перуашев, депутат Мажи-
лиса Ермурат Бапи, председатель 
партии «Respublica» Айдарбек 
Ходжаназаров, председатель партии 
«Байтақ» Азаматхан Амиртаев, 
председатель молодежного крыла 
«Жастар Рухы» Акерке Исканде-
рова и другие.

Помимо этого, в состав Народ-
ного штаба также вошли: Федерация 
профсоюзов РК, РОО «Органи-
зация ветеранов», Ассоциация 
национальных видов спорта, РОО 
«Ассамблея жастары», Ядерное 
общество Казахстана, Ассоциация 
горнодобывающих и горно-метал-
лургических предприятий, Казах-
станская электроэнергетическая 
ассоциация и другие.

Среди членов штаба централь-
ные и региональные активы полити-
ческих партий, а также республикан-
ских общественных объединений, 
в том числе депутаты Парламента 
и маслихатов, представители ин-
теллигенции, известные ученые, 
заслуженные деятели культуры и 
спорта, активисты «Жастар Рухы» 
и других молодежных объединений. 
В ближайшее время члены штаба 
начнут работу с избирателями 
в регионах, проведут встречи с 
трудовыми коллективами, посетят 
отдаленные населенные пункты. 
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Председатель Консультативного совета британского 
New Nuclear Watch Institute в Центральной Азии Бауржан Ибраев 
считает, что Казахстан опаздывает со строительством АЭС. Более 
того, стране нужно больше атомных станций с реакторами 
средних мощностей в 300 и более мегаватт. При этом увеличение 
количества реакторов не приведет к ядерным инцидентам, а, 
наоборот, придаст толчок развитию самостоятельной, грамотной 
атомной отрасли в РК, что выведет экономику государства 
из уровня сырьевой и зависимой.

– Бауржан Мухтарханович, 
Казахстан испытывает дефицит 
электроэнергии, особенно в южных 
регионах, с осени 2021 года, и это 
подрывает энергетическую безо-
пасность нашей страны. Да, власти 
перекрывают дефицит электроснаб-
жения путем закупок из России, 
которая компенсирует почасовые 
отклонения между производством и 
потреблением в Казахстане. Но это 
свидетельствует только об одном 
– энергосистема РК, как ни крути, 
зависит от РФ. Для удовлетворения 
потребностей Казахстана в элек-
трической мощности необходимо 
строительство новых электростан-
ций. По данным статистики, у нас 
55% тепловых электростанций и 68% 
гидроэлектростанций имеют возраст 
более 30 лет. Из 37 действующих 
в стране теплоэлектроцентралей 
(ТЭЦ) большая их часть находится 
в красной зоне. Средний износ обо-
рудования ТЭЦ составляет 66%, а из-
нос ТЭЦ в Уральске, Степногорске, 
Таразе, Кызылорде, Кентау превысил 
критический уровень в 80%. Что 
делать и как быть?

– Пожинаем горькие плоды. 
Недофинансирование энергетических 
объектов в конечном итоге привело к 
деградации отрасли и коллапсу, кото-
рый мы наблюдали прошлыми зимами 
в Экибастузе, Темиртау, Семее. Ста-
бильно холода в домах зимой ощу-
щают жители Жезказгана, Кокшетау, 
Актау, Петропавловска. Последние 
теплостанции, теплоцентрали в стране 
строили в 80-х годах прошлого века. По 
электрогенерации Мойнакская ГЭС – 
единственная, которая была построена 
в годы независимости Казахстана. Я не 
уверен, что в ближайшие 5 лет мы очень 
быстро построим новые ТЭЦ или 
уменьшим износ существующих ТЭЦ. 

Увы, проблемы с теплом и тепло-
энергетикой в стране будут повто-
ряться. Что делать? Нужно конкретно 
заниматься строительством теплоэлек-
троцентралей. Да, в этом году подпи-
саны соглашения о строительстве, если 
не ошибаюсь, трех ТЭЦ в РК – но это 
капля в море. У нас очень критический 
износ теплоэлектроцентралей. За 
год-два такие вопросы не решаются. 
Нужна системная работа власти. За чей 
счет будет идти модернизация? За счет 
госбюджета или повышения тарифа 
– это вопрос для властей, но вливать 
средства в развитие отрасли жизненно 
необходимо. Да, тарифы будут расти, 
и это скажется на бюджете каждой 
казахстанской семьи, но, к сожалению, 
это неизбежно.

– Сегодня в обществе активно 
обсуждается предстоящий референ-
дум о строительстве АЭС в Казахста-
не. Вновь звучат голоса экспертов, 
блогеров, неравнодушных казахстан-
цев о том, что радиоактивные отходы 
от эксплуатации АЭС – это зло, что 
мы потеряем Балхаш, превратив его 
во второй Арал. Что нельзя ставить 
на кон энергетическую безопасность 
страны, входя в зависимость от госу-
дарства, которое будет помогать нам 
строить АЭС.

– Все эти аргументы хороши только 
для неспециалистов энергетической 
атомной отрасли. Но для специалистов 
отрасли – это дилетантские аргументы. 
Имеющиеся в стране специалисты тоже 
патриоты своей страны, но более сведу-
щие в своем деле. Никаких радиоактив-
ных отходов от эксплуатации АЭС не 
будет. Об этом многократно говорилось 
везде. Отработанное ядерное топливо 
с АЭС путем рециклинга превращается 
в новое топливо, чего нет на уголь-
ной или газовой станции. Например, 
отработанное ядерное топливо от 
БН-350 (быстрого натриевого реаĸтора 

мощностью 350 мегаватт) хранится на 
площадке «Байĸал». И такие техно-
логии сегодня работают в нескольких 
странах. При этом на сегодняшний день 
в Казахстане также есть технологии 
утилизации радиоаĸтивных отходов, 
в том числе утилизации жид-
ких радиоактивных отходов. 
При использовании таких 
технологий объем отходов 
уменьшается в десятки 
раз, их можно в твердом 
виде безопасно хранить на 
площадке.

И Балхаш мы не поте-
ряем. Балхаш, как и Каспий, 
к счастью, такие водоемы, 
которые без вмешательства 
человека саморегулируются, 
там уровень воды в них поднимается и 
опускается испокон веков. Опасения по 
поводу использования водных ресурсов 
Балхаша для охлаждения реаĸторов на 
самом деле беспочвенны. Испарение 
воды теоретически при эксплуатации 
АЭС составит оĸоло 
60 миллионов ĸубометров в год, что 
равно примерно 0,3% от общего объе-
ма испарения воды в этом прекрасном 
озере, то есть меньше одной трети про-
цента испаряемой воды будет использо-
ваться на охлаждение. Вероятно, будет 
применяться сухая градирня с мини-
мальным использованием воды. Это 
такой способ охлаждения, при котором 
вода циркулирует в замкнутом конту-
ре и охлаждается за счет воздуха, не 

требуя значительного испарения воды. 
Это снижает потребность в большом 
количестве воды для охлаждения реак-
торов. Повторюсь, Балхашу присуще 
естественное обмеление, с АЭС или без 
АЭС – это озеро саморегулируется. 

По поводу зависимости от компа-
ний, производящих и/или поставляю-
щих товары и услуги под собственным 
брендом, их еще называют вендерами, 
да, мы будем зависеть от любого венде-
ра, который будет строить у нас АЭС. 
На самом деле – это бизнес, рассчитан-
ный на 60–80 лет, и весь этот период 
мы будем привязаны к вендеру – про-
изводителю. И дело не в зависимости 
от России, как твердят некоторые, это 
будет касаться любого государства, 
с которым мы будем сотрудничать. 
Тут надо тщательно обговаривать и 
внимательно подписывать договорные 
обязательства. Кто за что отвечает, как 
будет решаться та или иная штатная или 
нештатная ситуация. Это очень боль-
шой, трудоемкий процесс подписания 
договора, где нужно будет учитывать 
абсолютно все нюансы на весь жизнен-
ный цикл атомной станции.

Нам понадобятся консультации тех 
стран, где уже строят или построили 
АЭС, той же Турции, например, или 
экспертов МАГАТЭ. Нужно смотреть, 
как турецкая сторона составляла 

договор. Конечно, типового договора 
как такого при строительстве АЭС не 
бывает. Это уникальные  обстоятель-
ства в производстве, подготовке кадров, 
научных изысканиях, которые нужно 
будет учитывать и просчитывать.

Я внимательно слушаю экологов, 
читаю их комментарии, доводы, а 
также других, кто против строитель-
ства АЭС. Но их аргументы – это, к 
сожалению, необоснованные громкие 
голоса. Специалисты, кто на самом деле 
вовлечен в энергетику, они «за», они 
поддерживают атомную энергетику.

– Но страхи людей понять мож-
но. Чернобыль, Фукусима, а, главное, 
боль от испытаний на Семипалатин-

ском ядерном полигоне еще много 
лет эхом будет отдаваться в народной 
памяти...

– Конечно, наша страна пережила 
жуткие ядерные испытания в годы СССР. 
Но сегодня у нас другие реалии. Считаю, 
в Казахстане просто не велась нормаль-
ная информационно-просветительская 
работа по вопросам ядерной энергии, и 
такой дефицит информации заполняется 
домыслами, страхами и страшилками. 
Я, всю жизнь работающий в области 
ядерной физики, ядерной энергетики, не 
вижу альтернативы атомной энергетике 
сегодня. Из 18 500 реакторо-лет, которые 
человечество имеет на ядерных реакто-
рах во всем мире, общество продолжает 
говорить о трех авариях на АЭС за всю 
историю ядерной энергетики. Но эти 
единичные случаи, случившиеся из-за 
человеческого фактора, не могут служить 
мерилом того, что атомная энергетика 
опасна или токсична. Мир не стоит на 
месте, тот же МАГАТЭ максимально 
ужесточил для всех требования по безо-
пасности на АЭС.

На наших дорогах в ДТП умирают 
до десяти человек в сутки, но наше обще-
ство при этом больше боится гипотети-
ческих рисков при аварии на АЭС.

Другой вопрос – какая АЭС нужна 
стране, за какие деньги и кто будет 
вендером, какие технологии будут при-
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мощностью 350 мегаватт) хранится на 
площадке «Байĸал». И такие техно-
логии сегодня работают в нескольких 
странах. При этом на сегодняшний день 
в Казахстане также есть технологии 
утилизации радиоаĸтивных отходов, 

меняться при строительстве станции. 
Атомная энергетика – локомотив, 

который сможет вытянуть Казахстан 
из экономического хаоса, если хо-
тите. Мы не можем развивать про-
мышленность сегодня, у нас уже 
не хватает электроэнергии! Мы 
же не можем развивать многие 
виды промышленности сейчас, у 
нас перебои с электроэнергией 
начались и дальше легче не будет. 
Как мы вновь перезимуем – тот 

еще вопрос. 
Казахстанцам нужна грамотная 

информация, и ее нужно подавать 
открыто, прямо и честно. 

условиях? Этот временной период 
быстро пройдет, и какой будет итог 
для страны? Пока мы думаем, дру-
гие страны уже обладают атомными 
энергетическими мощностями. На 
западе строятся фабрики искусствен-
ного интеллекта, которые потребляют 
огромное количество энергии. Этими 
технологиями необходимо заниматься, 
чтобы наша страна окончательно не 
отстала от современных держав.

Что касается коррупции и стра-
хов, что деньги на АЭС выделят, а они 
исчезнут, давайте сформируем полно-
ценный общественный совет из тех же 
экологов, журналистов, неравнодушных 
казахстанцев, которые будут контроли-
ровать расходы бюджета и отслеживать 
все работы при строительстве АЭС. 
Все должно быть автоматизировано с 
прозрачной системой распределения 
средств при сопутствующем строитель-
стве станции.

– Критики строительства АЭС 
говорят, зачем нам атомные техноло-
гии, когда есть ВИЭ, так называемые 
возобновляемые источники энергии. 
Действительно, ветра и солнца в на-
ших степях достаточно для строитель-
ства ветровых и солнечных электро-
станций. Что не так с ВИЭ и почему 
они так слабо развиваются у нас?

– Я, кстати, сторонник того, чтобы в 
РК развивались все типы энергогенера-
ции, включая возобновляемые источ-
ники энергии и гидроэлектространции. 
Кроме угля и газа. По поводу газа 
хочу напомнить, что у нас в недрах нет 
больших запасов газа, он идет у нас по-
путный, в любом случае, и газ когда-то 
исчерпается, может, лет через 20. Надо 
понимать разницу между газовой и 
атомной генерацией. Почему? Потому 
что газовые установки будут условно ра-
ботать лет 20–25, потом они приходят в 
негодность и их надо менять. А атомные 
установки работают в три раза дольше, 
и основные средства если и аморти-
зируются в течение 20 лет, то дальше 
они будут работать только в прибыль. 
А газовые станции придется строить и 
менять каждые 20–25 лет. 

Что касается ВИЭ, то и они не пана-
цея, у них своих проблем достаточно. 
Если на улице пасмурно или безветрен-
но, то технологии генерации электро-
энергии через ветровые или солнечные 
электростанции явно недостаточны 
для их полноценного использования. 
Общеизвестно, что использование 
ветровых и солнечных электростанций 
несет в себе и такой минус, как высокие 
тарифы по сравнению с традиционны-
ми электростанциями. К тому же вет-
ровые и особенно солнечные станции 
характеризуются низкими показателя-
ми выработки электроэнергии. Напри-
мер, если коэффициент использования 
установленной мощности при наличии 
спроса на электроэнергию в атомных 
электростанциях составляет 90%, то 
для ветровых – 35%, а для солнечных 
18–25%. В итоге один мегаватт солнеч-
ной станции выдает электроэнергии в 
3–4 раза меньше, чем один мегаватт в 
угольной или газовой электростанции. 
Поэтому из-за низких показателей 
солнечная и ветровая электроэнергия 
получается дорогой.

Обратите внимание, если вы были в 
Джунгарском Алатау, где озеро Жала-
нашколь, с нашей стороны «ветряки» 
не работают. А через границу – лес 
китайских «ветряков», и все работа-
ют. Однако китайцы нацелены стать 
первыми в мире по атомной генерации. 
Они хотят обойти США по количеству 
АЭС. Потому что атомные АЭС – это 
базовые станции, а ветровые, солнеч-
ные станции всегда будут только в 
поддержку, дополнительными источ-
никами энергии. ВИЭ не могут быть 
стабильными, базовыми в силу природ-
но-климатических условий.

Каждой стране и нам, конечно, 
нужны базовые источники энергии. В 
мире такими считают гидростанции, 
угольные станции и атомные. По углю 
наши проблемы очевидны – угольные 
станции быстро устаревают, изнашива-
ются. Большого потенциала по гидро-
источникам у нас нет. Остается атомная 
энергетика.

Бояться атомной отрасли не нужно. 
Я такой пример приведу. Если посмот-
реть старые фильмы про строительство 
Турксиба, то вспомните, все казахи 
раньше были против железных дорог, 
никто не хотел их видеть в степях. 
Каких-то 100 лет назад наши предки вы-
ступали резко против железной дороги. 
А сегодня мы, потомки, восклицаем, 
почему железнодорожная сеть у нас 
плохо развита, почему объем перевозок 
такой маленький.

Человечество было и против автомо-
билей, но сегодня без них мы не можем 
обойтись. Нам нужно думать о завтраш-
нем дне, нам нужна атомная отрасль. В 
этом вопросе надо слушать компетент-
ных специалистов, а не всех подряд.

– Последний вопрос. Найдутся 
ли у нас специалисты для работы на 
АЭС? В советское время, понятно, 
кадры были, была база, а сегодня 
что? Мы справимся своими силами? 
Или придется нанимать иностранцев 
за бешеные деньги?

– В Казахстане в свое время было 
пять атомных реакторов, сегодня их 
три, и они работают почти 60 лет.  
Специалисты у нас есть, сформирована  
крепкая научная база. Но через 10–20 
лет и эти реакторы остановятся, срок 
эксплуатации выйдет и у них. Нужно 
успеть воспользоваться базой, которая 
сформировалась у нас, чтобы развивать 
атомную отрасль дальше. Если этого не 
будет, то лет через 10 и специалистов 
у нас не останется. Не с кого будет 
спрашивать, Мы станем как Бангладеш, 
Египет, ОАЭ, где всех специалистов 
штучно привозят из-за рубежа. Да, у нас 
и вузы есть, и кадры  там готовятся. Бо-
лее того, сформировался персонал, ко-
торый не боится работать на АЭС, тут 
я вообще не вижу кадровых проблем. 
Любой вендер привезет иностранные 
кадры на первые несколько лет, чтобы 
запустить станцию. А в дальнейшем 
будут работать казахстанские специали-
сты. Даже не сомневаюсь в этом.

– Спасибо за беседу.

Последние два года представители ми-
нистерств должны были более активно 
заниматься разъяснительной работой. 
Но у нас все откладывают до послед-
него, когда вопрос референдума уже 
фактически поставлен ребром. 

– Сколько лет потребуется Казах-
стану для строительства АЭС? 
И такой вопрос, коррупция разъеда-
ет нас все годы независимости, вдруг 
и на этот раз случится такое?

– Мы столько лет говорим, что нам 
нужна АЭС… Посмотрите на Тур-
цию или Беларусь, там уже построили 
первые блоки, приступили к строитель-
ству других блоков. Что такое десять 
лет строительства АЭС в современных 
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ЭКОНОМИКА

СИСТЕМНЫЕ ПРОБЛЕМЫ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
На заседании Высшей 
аудиторской палаты 
РК были рассмотрены 
итоги проверки эф-
фективности системы 
ценообразования в 
строительстве, а также 
использования средств 
и активов, выделенных 
на проектирование и 
строительство. Резуль-
таты оказались неуте-
шительными.

По данным официальной статисти-
ки, общий объем строительных работ 
в Казахстане за прошлый год достиг 
7,6 трлн тенге, увеличившись на 21% по 
сравнению с 2022 годом. Большую часть 
из этого занимают жилые и нежилые зда-
ния, дороги и автомагистрали, трубопро-
воды для водоснабжения и канализации, а 
также нефтяные и газовые магистральные 
трубопроводы. В целом за 2017–2023 
годы строительная отрасль в структуре 
ВВП занимает в среднем 6,5%.

Как отметил член Высшей ауди-
торской палаты Михаил Бортник, в 
действующих нормативных правовых 
актах, влияющих на ценообразование 
в строительстве, имеется целый ряд 
пробелов и недоработок.

Так, отсутствуют четкие крите-
рии и прозрачность отбора базовых 
предприятий-поставщиков, на осно-
вании которых в дальнейшем ведется 
наблюдение за ценами и обеспечивается 
сметно-нормативная база в строитель-
стве. Это касается мониторинга цен на 
стройматериалы, изделия, конструкции 
и оборудование. При этом компании не 
несут ответственности за непредставле-
ние установленной формы отчетности.

Установлены недостатки в законо-
дательстве о государственных закупках. 
В частности, правила проведения гос-
закупок не учитывают положения о 
реализации проектов строительства 
в соответствии со сметой подрядчика 
(офертой).

Не урегулирован вопрос предо-

ставления подрядными организация-
ми скидки, обозначенной ими перво-
начально при подаче заявки на участие 
в конкурсе и явившейся основанием для 
выбора поставщика.

Кроме того, действующее законо-
дательство позволяет в случае коррек-
тировок и удорожаний проектов стро-
ительства с сохранением технологии и 
конструктивной части увеличивать так-
же сумму договоров об оказании услуг 
технического и авторского надзора. Это 
приводит к дополнительной нагрузке 
на бюджет, несмотря на тот же объем 
надзорных услуг.

Госаудит выявил, что в действую-
щем законодательстве также не предус-
матривается проведение сертификации 
инженеров-сметчиков, участвующих в 
процессе проектирования и строитель-
ства, по аналогии с инженерно-техни-
ческими работниками. При этом от их 
профессионального уровня напрямую 
зависит достоверность определения 
стоимости строительства на разных 
этапах.

На сегодняшний день архитек-
турные, градостроительные и строи-
тельные каталоги Казахстана содержат 
более 500 отраслевых и ведомственных 
нормативных документов СССР и пост-
советского периода (до 2001 года). Их 
актуальность требует подтверждения.

Перечень нормативных правовых 
актов и технических документов в сфе-
ре архитектуры, градостроительства 
и строительства содержит более 400 
государственных нормативов, по кото-

рым необходимо провести пересмотр 
на предмет исключения идентичных 
требований.

Имеются препятствия для внедре-
ния новых прогрессивных технологий 
в строительную отрасль. Это связано 
с отсутствием детального порядка и 
процедур проведения хронометражных 
работ, а также реальных строительных 
объектов для их осуществления.

В государственном банке проектов 
строительства, который был создан, 
чтобы исключить факты завышения 
стоимости при возведении идентичных 
объектов, имеется 6 706 проектов. При 
этом по 5 665 из них (84,5%) отсутству-
ют авторские (имущественные) права 
на их использование.

В целом из-за отсутствия действен-
ных инструментов и нормативных тре-
бований по применению проектов дан-
ного госбанка они используются крайне 
редко. С января 2021 года запрошено 
и передано всего 55 проектов, что со-
ставляет 5% от количества проектов с 
наличием авторских прав (1 041 ед.).

– Эти проекты разрабатываются за 
счет бюджетных средств, попадают в 
наш каталог, но из-за того, что автор-
ские права не переданы, они не могут 
повторно применяться. Если заказчик 
в лице бюджетной или квазигосудар-
ственной организации платит деньги 
за разработку определенного продук-
та, он должен полностью переходить в 
собственность заказчика. Сейчас из-за 
этого тормозится повторное приме-
нение уже готовых проектов. Как вы 

собираетесь решать этот вопрос? – об-
ратился глава Высшей аудиторской па-
латы Алихан Смаилов к представителям 
уполномоченных госорганов.

Вице-министр юстиции Ботагоз 
Жакселекова отметила, что на сегод-
няшний день нет юридических проблем 
изначально при заключении договора 
прописать пункты о передаче имуще-
ственных прав. Это больше вопрос 
дисциплины со стороны госорганов. В 
этой связи она отметила необходимость 
разработать типовую форму договора 
по бюджетным проектам, чтобы этот 
пункт соблюдался по умолчанию.

По данным госаудита, имеются 
проблемы и при цифровизации стро-
ительной отрасли. Так, до настоящего 
времени не определены критерии вне-
дрения технологии информационного 
моделирования строительных объек-
тов (ТИМСО), а ее использование в 
рамках разрабатываемого проекта 
Строительного кодекса не является 
обязательным.

Деятельность негосударственных 
экспертных организаций характеризу-
ется наличием многочисленных грубых 
нарушений законодательства при вы-
даче экспертных заключений по стро-
ительным проектам. Подтверждением 
этому являются факты ненадлежащего 
строительства, повлекшие обрушение 
конструкций, а также отказ от реали-
зации проектов в целом.

Госаудит также выявил нарушения 
и недостатки при реализации конкрет-
ных инфраструктурных проектов, от-

ражающие существующие системные 
проблемы в отрасли. 

Так, по проекту строительства мо-
стового перехода через Бухтарминское 
водохранилище в Курчумском районе 
ВКО произошло удорожание более 
чем на 31,2 млрд тенге, или на 104%. 
Стоимость Центра гематологии в 
Усть-Каменогорске возросла с 32 до 
72 млрд тенге, то есть на 125%. По но-
вой насосно-фильтровальной станции 
в столичном жилом массиве Интер-
национальный рост стоимости после 
корректировки составил 39%, а по 
строительству Конгресс-холла в райо-
не Шымкент-сити в Шымкенте – 21%.

Всего государственным аудитом 
выявлены: финансовые нарушения на 
1,3 млрд тенге; неэффективное плани-
рование и использование бюджетных 
средств – более чем на 14,2 млрд тенге; 
экономические потери и упущенная 
выгода – 530 млн тенге. Также уста-
новлено 26 системных недостатков и 
88 процедурных нарушений.

Материалы по 21 факту с признака-
ми административных правонарушений 
переданы в уполномоченные органы.

– В строительной отрасли имеется 
ряд системных проблем. В том числе это 
несовершенство законодательства, на-
личие устаревших нормативно-техниче-
ских документов, невостребованность 
типовых проектов государственного 
банка, некачественная деятельность 
частных экспертных организаций, 
низкий уровень внедрения цифровых 
технологий. Для устранения этих не-
достатков нужны конкретные меры и 
проактивная позиция руководителей 
и работников министерств. Мы дадим 
все необходимые предписания и реко-
мендации, – отметил Алихан Смаилов, 
подводя итоги заседания.

Он также обозначил необходимость 
разработать Дорожную карту по устра-
нению выявленных проблем и недостат-
ков и подчеркнул, что ход ее исполнения 
будет находиться на контроле Высшей 
аудиторской палаты.

В заседании приняли участие ми-
нистр промышленности и строитель-
ства Канат Шарлапаев, члены Высшей 
аудиторской палаты, вице-министр фи-
нансов Даурен Темирбеков, вице-ми-
нистр юстиции Ботагоз Жакселекова, 
первый зампредседателя Агентства 
по защите и развитию конкуренции 
Рустам Ахметов и др.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Жазира ЖАКИМ,      
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,     
Астана

АУДИТ 

ДЕШЕВО И СЕРДИТО
РЫНОК РК ЗАПОЛОНИЛ НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ 
ГИПСОКАРТОН ИЗ СОПРЕДЕЛЬНЫХ СТРАН?
В конце июля этого года первый заместитель 
Премьер-министра Роман Скляр провел совеща-
ние, где были рассмотрены вопросы реализации 
национального проекта «Комфортная школа», 
сообщал Primeminister.kz. Согласно планам, 
в стране планируется построить 369 школ нового 
формата на 740 тысяч ученических мест до 2026 
года. Кроме того, в РК ведется строительство 
Центра олимпийской подготовки, Национально-
го банка, идет реконструкция Дворца творчества 
«Шабыт» и других объектов, финансируемых 
из республиканского бюджета. 

Понятно, что особое внимание 
при строительстве таких объектов, как 
школы, уделяется функциональности и 
безопасности образовательной среды. 
Среди требований властей к строите-
лям – повышение мер безопасности за 
счет внедрения современных техниче-
ских средств и обеспечение школ со-
временными предметными кабинетами. 
При возведении гособъектов, заявляли 
власти не раз, приоритет должен отда-
ваться отечественным товаропроизво-
дителям.

Сегодня доля материалов казах-
станского производства в нацпроекте 
«Комфортные школы» в среднем со-
ставляет 70%, в том числе строительных 
материалов до 90%, а мебельная продук-
ция – исключительно отечественного 

производства, заверил на совещании в 
Кабмине председатель правления АО 
«Samruk-Kazyna Construction» Маулен 
Айманбетов. Как следует из отчетов, 
ввод первых объектов завершится рань-
ше установленных сроков. Так, 21 ком-
фортную школу открыли уже в августе. 
Далее, согласно планам, в течение сен-
тября будет открыто 18 школ, в октябре 
еще 58 и до конца года – 112. Помимо 
этого, за счет различных источников в 
стране ведется строительство 85 школ, 
из них восемь уже введено в эксплуата-
цию и свыше 30 планируется построить 
до начала нового учебного года. 

Признаться, такие радужные цифры 
обрадуют любого казахстанца. Однако, 
по мнению строителей, статистика не 
такая уж и радужная. По данным наших 
собеседников с немалым опытом в стро-
ительной и околостроительной сферах, 
на самом деле в последнее время рынок 

стройматериалов в РК сталкивается с 
серьезными проблемами. Особенно до-
стается производителям гипсокартона. 

По информации наших собеседни-
ков, в стране наблюдается значительный 
рост объема импорта гипсокартона 
иностранного происхождения. И это 
происходит тогда, когда для участия в 
национальных проектах, осуществляе-
мых за счет госбюджета, казахстанские 
предприятия должны иметь сертификат 
«СТ-KZ» и/или индустриальный сер-
тификат, который подтверждает статус 
отечественного производителя. Кроме 
того, помимо такого сертификата, не-
обходимо числиться в архитектурном, 
градостроительном и строительном ка-
талоге (АГСК), который формируется 
в АО «КазНИИСА» (подведомствен-
ном институте Минстроительства РК).

Стоит отметить, что сертификат 
«СТ-KZ» – это документ специальной 
формы, подтверждающий, что стра-
ной происхождения товара является 
Казахстан. Однако на практике под-
рядные компании, задействованные в 
строительстве всех крупных объектов 
в стране, часто используют гипсокар-
тон, который не сертифицирован или 
не отвечает сертификату качества 
«CT-KZ». Отсюда у нас возникает 
резонный вопрос, а качественна ли 
вся применяемая строительная про-
дукция на государственных объектах 
Казахстана, где все оплачивается из 

госбюджета? Может, в этом и кроется 
печальный секрет тонких стен в жилых 
комплексах и зданиях, возводимых из-
вестными строительными компаниями? 
У астанчан, как известно, стало притчей 
во языцех отличная слышимость между 
квартирами в подъездах, когда поневоле 
становишься знатоком нюансов жизни 
соседей и коллег. 

Каким образом тогда ответствен-
ные лица контролируют прозрачность, 
качество и правильность применения 
строительных материалов для испол-
нения установленных правил госу-
дарственных тендерных объектов? 
Исходя из этого, можно ли считать, 
что обеспечение стройматериалами 
таких важных объектов, как школы, 
больницы, спортшколы, музеи, жилые 
дома, происходит, скажем так, не совсем 
корректно?

По информации наших собе-
седников, суть проблемы в том, что 
казахстанские строительные компа-
нии втихаря приобретают дешевый, 
несертифицированный («СТ-КZ») 
гипсокартон из того же Узбекистана, 
к примеру, потом его зашпаклевывают, 
и не поймешь, откуда стройматериа-
лы и чьи они. Если ситуация на самом 
деле такая, как ее обрисовывали нам, то 
куда смотрят проверяющие структуры, 
в частности, руководство АО «Samruk-
Kazyna Construction»? Чтобы не быть 
голословными, мы обратились офици-
ально за разъяснениями к руководству 

АО ««Samruk-Kazyna Construction», 
к министру промышленности и стро-
ительства РК Канату Шарлапаеву и в 
Союз строителей РК.

Между тем в Казахстане при-
ступают к реализации второго этапа 
нацпроекта «Комфортные школы». 
В частности, уже начаты подготовки к 
проведению конкурсов по определению 
подрядных организаций для строитель-
ства 152 комфортных школ со сроком 
ввода в эксплуатацию до конца 2025 
года.

«Литер» намерен отслеживать си-
туацию, связанную с качеством строи-
тельных материалов в Казахстане. 

Справочно: Национальный 
проект в области образования 
«Комфортная школа» утвержден 
постановлением Правительства 
РК 30 ноября 2022 года. Samruk-
Kazyna Construction – единый 
оператор этого масштабного про-
екта – наделен функциями заказчи-
ка, контролирует соответствие 
строительных работ заданным 
срокам и требованиям, обеспечи-
вает прозрачность и эффектив-
ность отбора подрядчиков, несет 
ответственность за качество и 
своевременный ввод в эксплуатацию 
объектов. На реализацию проекта 
из средств Национального фонда 
выделено 2,1 трлн тенге. 
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Астана

Алма КЕНЖЕБЕКОВА

илья роЖКов: 
«За неполУчение паспорта готовности  
К отопительномУ сеЗонУ предУсмотрена 
административная ответственность»
У коммунальщиков началась жаркая пора. Полным ходом идет подготовка к 
отопительному сезону, чтобы с наступлением первых холодов в наших квар-
тирах было тепло и уютно. Когда начинаются и заканчиваются работы, что 
делается и на какой стадии находится подготовка? Все о готовности к нача-
лу отопительного сезона корреспонденту «Литера» рассказал заместитель 
председателя Комитета атомного и энергетического надзора и контроля 
Министерства энергетики РК Илья РОЖКОВ.

– Илья Борисович, Премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов на заседа-
нии Правительства отметил, что 
Министерство энергетики уже 
начинает выдавать энергопред-
приятиям паспорта готовности к 
отопительному периоду. При этом 
добавил, что в тех регионах, где 
ТЭЦ будет отказано в паспорте 
готовности, будет рассмотрена 
персональная ответственность 
курирующих заместителей аки-
мов. Что Вы можете добавить по 
этому поводу?

– Действительно, с 15 августа 
начат прием заявлений на получение 
паспортов готовности энергетических 
предприятий, завершится прием 30 
сентября. По итогам комиссионного 
рассмотрения материалов принима-
ется решение о выдаче или отказе 

в выдаче паспорта готовности к 
работе в осенне-зимний период. За 
неполучение паспорта готовности 
предусмотрена административная 
ответственность энергопредприятий. 

– Как обстоят дела с обеспече-
нием запасов топлива на станциях? 
Не секрет, что с учетом логистики, 
дефицита цистерн и вагонов в пи-
ковые периоды и других издержек, 
возникают справедливые сомне-
ния в своевременности заготовки 
мазута и угля. 

– На текущую дату на топливных 
складах энергоисточников накоплено 
4 миллиона. тонн угля и 90 тысяч тонн 
мазута, что соответствует зимнему 
нормативу. Для обеспечения стабиль-
ного прохождения предстоящего 
отопительного сезона Комитетом 
атомного и энергетического надзора 
и контроля Министерства энергетики 
налажена прямая оперативная связь 

с коллегами из АО «НК «Казахстан 
темир жолы» и угледобывающими 
предприятиями. Также на ежемесяч-
ной основе проводятся селекторные 
совещания с энергопроизводящими и 
энергопередающими организациями, 
заинтересованными центральны-
ми и местными исполнительными 
органами. 

– Почему, на Ваш взгляд, ны-
нешние темпы работ сохраняют 
все-таки риски своевременного и 
качественного начала отопительного 
сезона? Ведь финансовые средства 
из республиканского бюджета 
были направлены своевременно.

– В целом ремонтные работы ве-
дутся в соответствии с утвержденным 
графиком. Для начала отопительного 
сезона ТЭЦ обеспечены соответствую-
щим стартовым составом основного 
оборудования для стабильного теп-
лоснабжения. 

– Как сообщили в Министерстве 
энергетики, в настоящее время 
19 казахстанских ТЭЦ находятся в 
красной зоне. Прокомментируйте, 
пожалуйста.

– Министерством проведен анализ 
по техническому состоянию 37 ТЭЦ с 
категорированием их по группам риска 
в соответствии с их комплексным, в 
том числе техническим, состоянием. 
Так, в красную зону вошли 19 ТЭЦ. 
По итогам ремонтной кампании теку-
щего года, безусловно, их количество 
будет сокращено.

– Как, по-Вашему, в целом раз-
вивается топливно-энергетиче-
ский комплекс страны, и как Вы 
оцениваете работу сетей электро-
снабжения в отопительный период 
2024–2025годов?

– В текущем году по электрическим 
сетям региональных электросетевых 
компаний намечено отремонтировать 
линий электропередачи общей протя-
женностью 20,8 тысячи километров, 
422 подстанции, 4 054 распредели-
тельных пункта и трансформатор-
ных подстанций. Выполнен ремонт 
14,4 тысячи километров линий элек-
тропередачи и 290 подстанций и 2 449 
распределительных пунктов и транс-
форматорных подстанций. В целом 
ход ремонтных работ соответствует 
утвержденным графикам. 

– Как осуществляется контроль 
со стороны государственных орга-
нов за подготовкой электрических 
сетей к отопительному сезону?

– Как я уже упомянул, мы еже-
месячно проводим отраслевые се-
лекторные совещания по подготовке 
к отопительному периоду. Кроме 
того, в каждом регионе есть терри-
ториальный департамент Комитета 
атомного и энергетического надзора 
и контроля, который на постоянной 
основе обеспечивает контроль за 
ходом подготовки к осенне-зим-
нему периоду. Также мы проводим 
плановые и внеплановые проверки. 
По компетенции территориальный 
департамент участвует в комиссии по 
оценке готовности электростанций 
и электрических сетей к работе в 
зимний период.

перед нами поставлена  
Задача

Исполнение поставленных за-
дач в ежегодных Посланиях всегда 
достигает своей цели. Примером 
тому являются перемены в стране за 
последние пять лет. 

В своих Посланиях Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев всег-
да обращает большое внимание на 
социальное положение населения. 
Например, гражданам страны разре-
шено использовать на целевые расходы 
накопления из Единого накопительного 
пенсионного фонда, из Национального 
фонда начались отчисления на счета 
детей до 18 лет, ежегодно повышаются 
пенсии, заработные платы, стипендии 
и другие социальные выплаты.

В нынешнем Послании народу 
Казахстана «Справедливый Казахстан: 
закон и порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» дано пору-
чение по реализации многих вопросов 
для улучшения условий жизни населения. 
Я считаю, очень целесообразным стало 
объявление 2025 года Годом рабочих 
профессий, который уделит особое 
внимание требованиям, необходимым 
для систематизации работы в сфере 

образования, подготовки специалистов 
среднего звена и технических специа-
листов. Ведь сейчас в Казахстане почти 
все молодые люди, окончившие школы, 
стремятся поступить в вузы. А кто тогда 
закроет потребность услуг среднего 
звена, таких как техники-механики, 
строительные специалисты, сварщики, 
чтобы компенсировать спрос населения? 
Если по-честному, такие специалисты 
зарабатывают больше, чем те, у кого 
высшее образование. Родителям, думаю, 
стоит подумать над этим вопросом. А 

учебным заведениям нужно изучить 
потребности рынка труда.

Еще один важный вопрос, кото-
рый Касым-Жомарт Токаев озвучил 
в Послании народу, – это внедрение 
доступного кредитования через банки 
второго уровня.

Сейчас предприниматели или 
агрофермеры не могут реализовать 
товары собственного производства 
по низким ценам как бы они этого ни 
хотели. Потому что их себестоимость 
превышает расходы производства. В 
связи с этим Президент уделил осо-
бое внимание вплоть до пересмотра 
проблем финансовых институтов. Эти 
проблемы очень волнуют народ. Если 
сам Президент делает на этом особый 
акцент, то надеемся, что и Правительство, 
и другие структуры тоже возьмутся 
за дело. Конечно, за один день все не 
решится. И все же данное Послание 
послужит важным документом для 
решения острых социальных вопросов 
простых граждан страны. 

Назарбек КОСШИЕВ, 
главный редактор областной газеты 

«Атырау», писатель г. Атырау

в единстве  
и согласии

Глава государства в очередном 
Послании народу Казахстана озвучил 
широкий спектр вопросов, требующих 
продуманных и оперативных решений. 
В зону особого внимания ставится 
человек труда, его компетентность, 
профессионализм и честность. Ведь 
именно от этих качеств будет зависеть 
реализация поставленных задач в эко-
номике, социальной сфере и политике.

Перед местными исполнительными 
органами, депутатским корпусом и 
представителями гражданского сек-

тора поставлены сложные вопросы, 
на которые предстоит ответить взве-
шенными решениями и конкретными 
делами. Каждый из нас должен внести 
свою лепту в общее дело. Ведь Родина 
у нас одна – это наш Казахстан. Все 
вместе, в единстве  и согласии, мы 
должны сделать его комфортным, 
безопасным, правовым и уверенным 
государством на мировой арене. 
Надежда ШАРОВА, директор КГУ 
«Центр общественного согласия» 

– Дом дружбы области Абай

Уведомляем вас об утере подлин-
ника положения (устава) Учреждения 
«Журнал «Вестник Жетысуского 
университета» республиканского го-
сударственного предприятия на праве 
хозяйственного ведения «Жетысуский 
государственный университет имени 
Ильяса Жансугурова» МОН РК, 
БИН:961240003312.

КаЗахсКий таЗы  
приЗнан официальной 
породой

Генеральный комитет Международ-
ной кинологической федерации (FCI) 
принял решение о предварительном 
признании казахского тазы (Kazakh 
Tazy) официальной породой собак и 
закрепил статус Казахстана как дер-
жателя стандарта породы.

Об этом сообщает официальный 
сайт Управления делами Президента 
Республики Казахстан. Данное реше-
ние является ключевым и последним 
этапом перед полным признанием 
тазы казахской породой на между-
народном уровне.

– Сегодня исторический день для 
вашей страны и для нас. Комиссия FCI 
по стандартам и Научная комиссия FCI 
после долгой процедуры рекомендо-
вали генеральному комитету принять 
породу. Поздравляю! Впереди у вас 10 
лет работы. За это время должно быть 
проведено множество тестов на здо-
ровье, собрана статистика о породе и 
зарегистрированных щенках, которые 
будут затребованы Научной комиссией 
FCI. Здоровье и благополучие собак в 
настоящее время является одним из 
самых важных вопросов. FCI будет 
наблюдать за системным развитием 
породы в Казахстане, – сказал прези-
дент FCI Тамаш Яккель.

Как сообщил «Литеру» член об-
щественного фонда «Клуб националь-
ной охоты «Номад» Абзал Досыман, 
сейчас в стране насчитывается более 
трех тысяч тазы. В настоящее время 
речь идет не столько об увеличении 
количества, сколько об улучшении 
качества.

– Президент Касым-Жомарт  
Токаев занимается пропагандой тазы 
во всех сферах: внутри страны и за ее 
пределами. В рамках его поручения мы 
при поддержке Министерства ино-
странных дел РК провели уникальную 

фотовыставку «Тазы – обгоняющий 
ветер» в Хельсинки и Стамбуле. С 
его инициативы и был принят закон 
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам сохранения и вос-
производства казахских пород собак», 
который в июле 2023 года вступил в 
силу. Также впервые был открыт На-
циональный центр казахских пород 
собак при Министерстве экологии и 
природных ресурсов РК, – сообщил 
Абзал Досыман.

В последние годы в Казахстане 
всерьез задумались о сохранении 
чистокровности и популяции нацио-
нальных пород собак.

У казахской тазы великолепное 
зрение, чутье, обоняние, маневрен-
ность и скорость. Ежедневные про-
гулки являются основным условием 
их содержания. 

К слову, возле Акорды в этом году 
появилась необычная скульптура 
собаки – тазы. Ее автор – известный 
скульптор Мурат Мансуров.
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5 сентября – День языков нароДа казахстана все гости к нам

разные-равные социум 

говорите,  
вас слушают
В Актау стартовали конкурсы на знание 
пословиц и поговорок среди предста-
вителей различных национальностей и 
полиглотов.

Цель конкурса «Тіл – та
рихтың айнасы» – расширение 
сферы применения государ
ственного языка, повышение 
языковой культуры и укрепление 
роли казахского языка как языка 
межэтнического общения. В 
соответствии с правилами, 
участие в конкурсе принимают 
представители различных нацио
нальностей в возрасте от 15 до 
20 лет и от 25 до 45 лет. Конкурс 
проводится Общественным 
фондом «Саламатты ел». 

– Для участия в конкурсе 
необходимо отправить домаш
нее задание в виде видеоролика 
вместе с заявкой на электрон

ную почту, – говорит главный 
специалист отдела внутренней 
политики и развития языков 
города Актау Айзанат Кенжегул.

Помимо этого, объявляется 
старт конкурса полиглотов «Тіл
дарын». Основная цель состя
зания – выявление и поддержка 
талантливых людей, свободно 
владеющих казахским, русским 
и английским языками, а также 
воспитание многоязычной 
личности. Участниками могут 
стать молодые люди в возрасте 
от 15 до 30 лет.

Конкурс проводится на 
казахском, английском и рус
ском языках и состоит из трех 
этапов. Победители конкурса 
будут награждены дипломами 
и специальными призами.

караван еДинства в пути
Делегации-участницы V Все-
мирных игр кочевников 
съезжаются в Астану из всех 
регионов. Торжественно 
проводили своих спортсме-
нов и деятелей культуры 
в Мангистауской области.

Важным элементом торжественного 
мероприятия стало театрализованное 
прохождение Каравана единства по 
площади у амфитеатра. Казахские ба
тыры на лошадях пронесли сакральную 
воду из ущелья Султанэпе, которую 
представители мангистауской делегации 
доставят в Астану.

– Напомню, что вода является глав
ным сакральным символом и ключевым 
элементом на V Всемирных играх ко
чевников.

Ее забор производят из священных 
источников в преддверии игр во всех 
областных центрах Казахстана и горо
дах республиканского значения. У нас в 
области караван встречали у ворот перед 
въездом в ФортШевченко.

В составе каравана координаторы 
«елші» и один спортсмен «батыр». 
Их задача – популяризация значимости 
и особенностей игр.

– Церемония забора святой воды 
проводилась из мечети Султанэпе, 
расположенной в Тупкараганском 
районе. Караван далее прошел через 
село Таучик, посетив горный комплекс 
«Отпан» и получив благословение ак
сакалов. В Доме дружбы города Актау 
жители, и в большинстве своем моло
дежь, загадали желание, а на площади 

амфитеатра прошла церемония прово
дов мангистауской делегации Каравана 
единства, который отправился в столицу 
Казахстана, – рассказала исполняющая 
обязанности руководителя управления 
культуры, развития языков и архивного 
дела Мангистауской области Гульнара 
Базаралиева.

В составе делегации также выехали 
творческие коллективы, которые примут 
участие в культурной программе игр, а 
для организации этноаула «Вселенная 
кочевников» отправлены юрты.

работа Для кажДого
В области Абай центры трудовой мобильности оказывают всяческое 
содействие в трудоустройстве людей с особыми потребностями.

Для людей с инвалидностью 
помощь в организации заня
тости особенно ценна в силу 
бытующих, но уже устаревших 
стереотипов о трудоустройстве 
данной категории граждан. В 
настоящее время наличие группы 
инвалидности не является пока
зателем трудоспособности или 
нетрудоспособности человека. 
Основополагающими факторами 
при трудоустройстве лиц, в том 
числе с инвалидностью, являются 
их квалификация, профессио
нальная компетенция, отсутствие 
медицинских противопоказаний 
для выполнения профессиональ
ных обязанностей. Есть тысячи 
примеров, когда инвалидность 
не останавливает и не тормозит 
людей, и они успешно реализу
ют себя в бизнесе, в служебной 
карьере, в спорте, общественной 
жизни, в творчестве… 

Одна из них – пятидесяти
летняя Кульмира Садиева из села 
Кокпекты Кокпектинского райо
на. Несмотря на то, что женщина 
передвигается на коляске и имеет 
только среднее образование, она 
успешно справляется с работой 
помощника частного судебного 
исполнителя. В ее обязанности 
входит работа с документами, 
пересылка корреспонденции, 
ответы на звонки и другие 
офисные дела. В Карьерный 
центр Кокпектинского района в 
поисках работы Кульмира обра
тилась в ноябре прошлого года. 
Сотрудники центра подобрали 
ей подходящую работу через две 
недели – она была направлена на 
специальное рабочее место для 
инвалидов. Юрист С. Карымсак 
как раз подыскивал себе при
лежного делопроизводителя. 
Сейчас и новая сотрудница, и 
работодатель довольны сотруд
ничеством. Теперь работодатель 
планирует взять Кульмиру к себе 
на постоянную работу. 

Наталья Броварь и Жадыра 
Нургазина – жительницы села 
Калбатау Жарминского района. 
Обе женщины имеют инвалид
ность третьей группы. Наталья 
обратилась в Карьерный центр 

Жарминского района в апреле 
текущего года. А уже с 14 мая в 
рамках специального рабочего 
места для лиц с инвалидностью 
ей нашли работу в торговом 
доме «Айкоркем» в качестве 
продавца. Наталью также пла
нируют принять в магазин на 
постоянную работу. 

Жадыра Нургазина также 
трудоустроена в рамках специ
ального рабочего места для лиц 
с инвалидностью.

С 1 декабря 2023 года она 
работает в ресторане «Керемет» 
в качестве повара. 

Как сообщили в управле
нии координации занятости и 
социальных программ области 
Абай, с начала текущего года 
трудоустроено 260 человек с 
инвалидностью. Из них 80 чело
век на постоянные, 180 человек 
на временные (субсидируемые 
государством) рабочие места. 

Постановлением акима обла
сти Абай на 2024 год установлена 
квота для трудоустройства лиц с 
инвалидностью в количестве 860 
рабочих мест на 192 предприя
тиях, по квоте трудоустроены 
6 человек. 

Также в области было соз
дано 7 специальных рабочих 
мест, оборудованные с учетом 
индивидуальных особенностей 
лиц с инвалидностью. Затраты 
работодателя на создание рабочих 
мест возмещаются государством 
в размере до 300 МРП. 

Кроме того, 6 человек из чис
ла лиц с инвалидностью прошли 
краткосрочное профессиональное 
обучение, 113 человек изучили 
основы предпринимательства, 20 
человек получили безвозмездный 
государственный грант для 
реализации новых бизнесидей. 

Лица с ограниченными воз
можностями имеют право на 
свободный выбор рода деятель
ности, в том числе и трудовой, 
а также на профессиональную 
подготовку и переподготовку.

Таким образом, лица с инва
лидностью вне зависимости от 
категории группы инвалидности 
имеют право работать, если им 
не противопоказан вид трудовой 
деятельности по медицинско
му заключению специалистов 
организаций здравоохранения.

На сегодняшний день в соот
ветствии c Социальным кодексом 
Республики Казахстан практика 
обеспечения занятости лиц с 
инвалидностью включает в себя 
оказание посреднических услуг 
по трудоустройству на вакансии 
через органы занятости, квоти
рование рабочих мест, создание 
специальных рабочих мест для 
лиц с инвалидностью, кратко
срочное обучение по востребо
ванным на рынке труда навыкам, 
предоставление безвозвратных 
грантов, микрокредитование 
молодежи, а также направление 
на субсидированные рабочие 
места, где они имеют преиму
щественное право.

Местные исполнительные 
органы обеспечивают реализацию 
государственной политики в 
сфере занятости населения путем 
установления квоты рабочих 
мест для лиц с инвалидностью 
в размере от 2% до 4% от чис
ленности рабочих мест без учета 
рабочих мест на тяжелых работах, 
работах с вредными, опасными 
условиями труда.

Квота устанавливается мест
ными исполнительными органами 
организациям со списочной 
численностью работников:

 от 50 до 100 человек – в 
размере 2% списочной числен
ности работников;

 от 101 до 250 человек – в 
размере 3% списочной числен
ности работников;

 свыше 251 человека – в 
размере 4% списочной числен
ности работников.

Вместе с тем с 2018 года c 
учетом международного опыта 
внедрен порядок субсидиро
вания затрат работодателей, 
связанных с оснащением спе
циального рабочего места для 
трудоустройства ЛСИ.

Субсидии предоставляются 
работодателям в целях возме
щения затрат на приобретение, 
монтаж и установку оборудова
ния для оснащения специальных 
рабочих мест.

Кроме того, лицам с инва
лидностью, трудоустроенным 
на специальные рабочие места, 
в течение трех лет государством 
субсидируется заработная плата 
в размере от 60 до 70%.

Диагноз –  
не приговор
Еще несколько десятков подростков с ВИЧ в непринужден-
ной обстановке научились понимать и принимать себя, 
справляться с эмоциональными трудностями и противосто-
ять дискриминации. В Алматы подвели итоги ежегодного 
летнего лагеря, который вот уже пятый год помогает юным 
казахстанцам адаптироваться к диагнозу и осознать смысл 
приверженности к лечению.

В последних числах ав
густа в Алматы завершился 
летний лагерь для подростков 
с ВИЧ по адаптационной 
программе «Все просто». 
Полезный проект организован 
общественным объединением 
Teenergizer в партнерстве с 
Казахским научным центром 
дерматологии и инфекционных 
заболеваний (КНЦДИЗ).

Как отмечают специали
сты, главная цель летнего лаге
ря – помочь подросткам с ВИЧ 
адаптироваться к диагнозу и 
осознать смысл приверженно
сти к лечению. Адаптационная 
программа «Все просто» 
была построена в двух направ
лениях: медикосоциальном 
и психосоциальном. Первый 
этап включал передачу зна
ний об особенностях этого 
хронического заболевания, 
формирование привержен
ности к антиретровирусной 
терапии, меры профилактики 

ВИЧ. В основе второй части 
летнего лагеря – познание и 
принятие себя, понимание 
своих чувств, проработка 
самостигмы и способы про
тивостояния дискриминации.

С подростками работали 
врачи КНЦДИЗ, психологи, 
социальные работники и обще
ственники. Однако несколько 
десятков подростков из разных 
регионов страны в результате 
отдыха специальном в летнем 
лагере не только получили 
новые знания и навыки, но и 
обрели друзей. Это уже пятый 
слет юных казахстанцев в Алма
ты, с 2019 года при поддержке 
КНЦДИЗ организуются сезон
ные лагеря – школы лидерства 
для подростков с ВИЧ. За это 
время в них побывало более 
400 ребятишек.

По словам организаторов 
проекта, в лагерях тренерами и 
менторами создается атмосфе
ра поддержки и понимания, где 
подростки могут чувствовать 
себя безопасно, что помогает 
снизить чувство изоляции и 

одиночества. Теплая атмосфе
ра помогает лучше понимать 
свое состояние, справляться 
с эмоциональными трудно
стями и развивать стратегии 
преодоления самостигмы. 
Полученные знания о ВИЧ и 
его управлении учат принимать 
осознанные решения, предо
стерегающие от рискованных 
ситуаций. Программа лагеря 
вовлекает в занятия спортом 
и физической активностью, 
что способствует укрепле
нию иммунной системы и 
общему физическому здо
ровью подростков, а также 
снижает уровень стресса. 
Как отмечают специалисты, 
работа летнего лагеря дает 
отличные результаты в плане 
формирования у подростков 
стойкой приверженности к 
АРВтерапии, а также отме
чается снижение самостигмы. 
Еще один впечатляющий ре
зультат: 47 участников лагерей 
2021–2022 годов и 14 в 2023м 
успешно поступили на гранты 
в различные учебные заведения.

ТОО «Золотой верблюд», БИН 180940020232, сообщает о своей ликвидации. Пре
тензии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объявления по адресу:  
г. Астана, ул. Габидена Мустафина, 24.

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
Актау Тамара РАСТЕГАЕВА, 

Актау

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай 

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

регионы
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Загадки истории
В Карагандинской области Талдинский историко-археологический парк, 
принесший немало открытий ученым, главным из которых стала Бегазинская 
пирамида, сравниваемая археологами с пирамидой Джосера в Египте, про-
должает радовать новыми находками.

Это лето не стало исключением 
для карагандинских археологов, 
которые провели ряд исследований 
древних захоронений и памятников 
на территории Шетского района, где 
и располагается Талдинский истори-
ко-археологический парк.

В этот раз объектами исследований 
были выбраны некрополь бронзового 
века, кыпчакское святилище и камен-
ные курганы. Как рассказал директор 
Сарыаркинского археологического 
института при Карагандинском уни-
верситете им. Е. Букетова Алексей 
Кукушкин, при раскопках некрополя 
был обнаружен котлован, объединя-
ющий сразу несколько захоронений.

– Погребальные камеры в виде 
10 каменных ящиков из гранитных 
плит были вытянуты цепочкой, по-
следовательно, друг за другом, что 
указывает на разовое массовое по-
гребение. Таким образом, можно 
предположить единовременную 
смерть членов небольших родопле-
менных коллективов. Говорить о 
причинах смерти на данный момент 
преждевременно. Однако, возможно, 
это сооружение является свидетель-
ством плохой эпидемиологической 

ситуации в древности, – отмечает 
Алексей Кукушкин.

Здесь же археологи обнаружили 
женские украшения из бронзы, костя-
ные наконечники стрел и фрагменты 
керамической посуды. Находки соот-
ветствуют алакульской культуре брон-
зового века Центрального Казахстана 
и датируются XVII–XVI вв. до н. э. 

Провели историки и раскопки 
раннесредневекового кыпчакского 
памятника, состоящего из трех со-
оружений – святилища и двух кур-
ганообразных выкладок из крупных 
камней.

Святилище представляло собой 
четырехугольную ограду, а перед вос-
точной стенкой были установлены 4 
антропоморфных изваяния. На них 
отчетливо «читаются» черты лица 
в виде показанных углублениями 
бровей, глаз, рта. У одного изваяния 
детализированы руки, держащие сосуд.

– Кыпчакские святилища широко 
распространены в степях Централь-
ного Казахстана и имеют достаточно 
стандартные черты. У средневековых 
тюркоязычных племен представление 
о модели мира предполагало наличие 
четырех углов света, о чем свиде-
тельствуют, к примеру, письменные 
источники, такие как надпись в честь 
Кюль-Тегина, – говорит ученый.

Теперь археологам предстоит 
заняться проведением анализа собран-
ного материала. Малочисленность 
проведенных ранее исследований 
пока оставляет открытым множество 
вопросов, таких как конкретизация 
времени сложения кыпчакских па-
мятников, выяснение особенностей 
материальной и духовной культуры, 
трансформация традиционных веро-
ваний с принятием ислама и времени 
его распространения.

Следующим объектом исследова-
ния стали каменные курганы, часть 
из которых была разграблена еще 
в древности. По предположениям 
историков, в них были захоронены 
представители высшего эшелона 
социума эпохи бронзы. Возможно, 
поэтому они и были разграблены.

В настоящее время раскопки 
проводятся в Каркаралинском рай-
оне в рамках реализации проекта 
Министерства науки и высшего 
образования «Переход от эпохи 
бронзы к раннему железному веку 
на территории Сарыарки: выявление 
специфики культурного комплекса».

– Работы ведутся на поселении 
Донгал. Памятник расположен в 
полутора километрах к юго-вос-
току от села Кент на территории 
Каркаралинского государствен-

ного национального природного 
парка. Исследование поселения 
началось в 80-е годы прошлого века 
экспедицией нашего университета. 
Уникальность памятников состоит в 
том, что формирование донгальских 
комплексов связано с изменением 
природно-климатической ситуации 
в степной зоне Казахстана на рубе-
же II–I тысячелетий до нашей эры, 
поиском и развитием новых направ-
лений хозяйственной деятельности, 
перестройкой хозяйства и началом 
освоения железа, – подчеркивает 
Алексей Кукушкин.

Он поясняет, что по материалам 
донгальского типа прослеживается 
явная генетическая связь между 
культурами финальной бронзы и 
раннего железного века. Задача поиска 
и обоснования этой связи является 
одной из главнейших для археологии.

В этом году были продолжены 
археологические исследования па-
мятника. Раскоп площадью 200 кв. м  
был заложен над одним из жилищ. 

Котлован жилища имел пологие стенки. 
Вход тамбура из вертикально вкопан-
ных в землю плит располагался под 
небольшим углом у стенки жилища. 
На полу сооружения были зафикси-
рованы ямы от столбов, подпиравших 
крышу, очаг в форме многоугольника 
из вертикально поставленных плит. В 
заполнении и на полу жилища были 
найдены многочисленные кости жи-
вотных, фрагменты керамики, вещи: 
каменные дисковидные скребла, пест, 
терочники. 

Найденные артефакты пройдут 
ряд естественнонаучных анализов.

Таким образом, перед учены-
ми стоят множество вопросов, на 
которые еще предстоит ответить. 
Однако можно уверенно сказать, 
что археологические исследования 
будут играть ключевую роль и прак-
тическим образом наполнят этот 
важный период в истории Казахстана 
замечательными открытиями.

Фото предоставлено  
Алексеем Кукушкиным

ПраЗдник культуры  
и традиций
В рамках предстоящих V Всемирных игр кочевников в Астане около иппо-
дрома «Казанат» на 10 гектарах развернется этноаул «Көшпенділер Әлемі», 
сообщает пресс-служба столичного акимата. Здесь каждый сможет погру-
зиться в богатый мир традиций казахского народа и познакомиться с само-
бытной культурой кочевых народов.

Так, уже в субботу утром этноаул 
«Көшпенділер Әлемі» распахнет 
свои ворота, приглашая всех гостей 
на потрясающее открытие. Этноаул 
будет делиться на несколько локаций: 
центральная площадь, детская игро-
вая площадка для национальных игр, 
палатка для народной музыки, музей 
кочевых цивилизаций под открытым 
небом, спортивные мероприятия, 
национальная кухня, главная сцена, 
этнопоселения регионов, ремес-

ленники и специальный городок с 
восточным рынком.

Также на территории этноау-
ла будет организован настоящий 
восточный базар, где можно найти 
множество сувениров. Свою про-
дукцию представят более двухсот 
ремесленников страны.

– Каждый день в этноауле будет 
начинаться с грандиозного парада 
«Шаттық керуені», который станет 
ярким началом дня, демонстрируя 
богатое культурное наследие и тради-
ции казахского народа, – рассказали 
в акимате.

На главной сцене «Өнер орда-
сы» каждый день будут проходить 
концерты «Думанды дала», пред-
ставляющие лучшие региональные 
коллективы со всех уголков страны. 
Этнофольклорные ансамбли, казахские 
национальные оркестры, солисты и 
танцевальные коллективы выступят 
в традиционном этническом стиле.

А в вечерней программе гостей 
ждут гала-концерты «Ұлы дала үні», 
которые завершатся грандиозными 
выступлениями артистов казахстанской 
эстрады и международных коллективов. 
В их числе – инструментальный дуэт 
«Аркаим», ансамбль песни и танца 
«Бірлік» и солистка танцев народов 
мира Анель Марабаева, этно-группы 
«Хазар», «Steppe Sons», проект «The 
Nomads Fire» и мультиинструмен-
талист Еділ Хусаинов. Все концерты 
на главной сцене «Өнер ордасы» 
открыты для свободного посещения.

Кроме того, в этноауле будут 
представлены рестораны казахской 
национальной кухни, а для детей 
предусмотрена игровая площадка 
«Балалар алаңы», где они смогут 
весело и познавательно провести 
время.

Напомним, V Всемирные игры 
кочевников пройдут в Астане с 8 по 
13 сентября.

любовь не Знает 
границ!
в актау в день конституции  
морской Пехотинец сделал  
Предложение любимой
Багдат Нурали, несущий срочную воинскую службу 
в бригаде морской пехоты в Актау, сделал предло-
жение любимой девушке на концерте, посвящен-
ном Дню Конституции, сообщает пресс-служба 
Актауского гарнизона.

Багдат Нурали, служащий в каче-
стве наводчика-оператора БТР-80 во 
втором штурмовом батальоне, уже 
полгода проходит срочную службу 
в морской пехоте. Молодой чело-
век был призван из Жамбылской 
области и, как и многие солдаты, с 
нетерпением ожидал встречи с род-
ными. До призыва он познакомился 
через социальные сети с девушкой 
по имени Айым. Судьба свела его с 
возлюбленной в том же городе, где 
он сейчас служит.

На праздничном концерте Багдат 
пригласил Айым на вальс, но этот танец 
оказался не просто романтическим 
моментом, а началом нового этапа в 
их жизни. На глазах у личного состава 
бригады, командиров и сослуживцев 
Багдат неожиданно опустился на одно 
колено и предложил Айым выйти 
за него замуж. Ответ девушки был 
однозначным – «да».

Эта история стала ярким примером 

того, что любовь не знает границ и 
препятствий. Командование и сослу-
живцы Багдата искренне поздравили 
молодых людей с этим важным шагом 
и пожелали им счастья и благополучия.

Скоро Багдат завершит службу, и 
молодые планируют сыграть свадьбу. 
Этот случай еще раз доказывает, что 
даже в строгой армейской жизни  
всегда есть место для радости и свет-
лых моментов.

Теперь Багдата и Айым ждет 
новая глава их совместной жизни, и 
все присутствующие искренне верят, 
что она будет наполнена любовью, 
гармонией и счастьем.

наследие

Самал АХМЕТОВА, 
караганда

V всемирные игры кочевников романтическое настроение

Диана ТыСыМбАЕВА,
астана

Тамара РАСТЕГАЕВА, 
актау

тайм-аут


